

EL CONSECUENTE

Juan Portiny

EL CONSECUENTE

Órgano del Partido Republicano Radical Autonomista de la Provincia

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

NÚMERO SUELTO 5 CÉNTIMOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Reus 1 peseta trimestre.
Provincias 1.25
Pago anticipado

PUNTOS DE VENTA

EN REUS: K. Bolart, P. Constitución. — K. Borrell, calle
Castelar y Librería Martí, P. Prim.
EN BARCELONA: Kiosko «El Sol», Rambla Canaletas.
— Kiosko Romea. — Kiosko la Bolsa.

Año VII Núm. 314

Reus 14 de Febrero de 1914

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle del Hospital, n.º 37

La correspondencia al Director.
De los trabajos firmados no responde la
Dirección.
No se devuelven los originales.
Anuncios y comunicados a precios convencionales

¡A los republicanos de la Circunscripción!

Los hombres que diciéndose republicanos radicales silbaron a Lerroux; los que, después de declarada la jefatura de Lerroux, en la Asamblea provincial de Tarragona, se negaron a reconocerle como jefe, y así lo hicieron publico en "La Lucha"; los que han sido siempre los perturbadores de la buena marcha del republicanismo en Reus, en la Circunscripción de Tarragona-Reus-Falset y en la provincia de Tarragona; los que patrocinan la candidatura del retornado del campo monárquico **Don Alfonso Fabregat Badia**, cooperaron el pasado domingo al homenaje que la Defensa Social, La Liga, los mauristas y los difamadores de Lerroux dedicaron al ex alcalde señor Sardá, el hombre más maurista de los conservadores de Reus, y uno de los que gritan **¡VIVA MAURA!**

Hora es ya de que queden deslindados los campos. Los llamados rebeldes han perpetrado todos estos crímenes de lesa democracia y hoy están unidos con los enemigos de la Libertad.

Los Tarrats, Pascual, Vidiella, Pla y demás prohombres reaccionarios son hoy los amos de los llamados rebeldes y por esto se ha dado el incalificable espectáculo de ver que en el Teatro Circo, en el mismo local donde los rebeldes silbaron a Lerroux, aplaudieran a Maura representado allí por el Sr. Sardá.

Este es el juego de **Fabregat** para captarse algunos votos de los que necesitan aparecer del brazo de los rebeldes para poder decir que el pueblo está con ellos. Este es el resultado del pacto convenido entre los enemigos de la Libertad para anular el espíritu republicano de Reus y de la provincia de Tarragona. Este sería el triunfo del jesuitismo, para el cual, el fin justifica los medios. Esto sería la deshonra del partido republicano radical.

Pero nosotros estamos aquí para impedir que triunfen los enemigos del pueblo ayudados por los apóstatas.

Nosotros decimos a los republicanos de esta Circunscripción:

Despreciad a los rebeldes que hacen causa comun con los inquisidores.

Apartaos de los que se prestan a ser lacayos de la burguesía explotadora del Pueblo.

Maldecid a los que hacen el juego a Maura ensalzando a sus partidarios.

Los que se prestan a ser lacayos de la reacción maurista merecen la maldición del pueblo español, como son maldecidos por la Europa civilizada.

Y sobre todo recordad que: Las victimas de la represión maurista de 1909 nos contemplan desde los fosos del castillo de Montjuich.

Consecuencias del banquete mauro-lliguero-radical-nacionalista

Vamos a cuentas, con calma, porque el caso es de aquellos que para tratado requiere mucha tranquilidad de espíritu, no por lo que él en sí extraña sino por lo que ante la opinión pública representa, y con mayor motivo si se toma en consideración el estado actual de la política en la localidad que, como se sabe, rebasa los límites de lo normal por lo agresivo de la ya larga lucha que viene sosteniéndose entre el partido de coalición republicana y el conglomerado del guirigay político-reaccionario, el cual, aprovechándose de las divergencias de los republicanos y tomando como pretexto lo de la traída de aguas a Reus, como buenos jesuitas han ido cultivando y siguen manteniendo el germen del odio entre aquellos, con el fin de privar al partido republicano de la hegemonía que de lenguos años venía ejerciendo en el Municipio. He aquí su táctica predilecta y su finalidad primordial.

Esos elementos son, pues, los que el domingo anterior en el «Teatro Circo» celebraron un *banquete* en honor de dos concejales—uno maurista y otro nacionalista—depuestos de su cargo por el ministro de la Gobernación. Detallar desde la gestación del banquete hasta que éste fué realizado, sería cosa de sonrojarnos, y por eso preferimos no entrar en detalles por respeto a nuestros lectores. ¡Que cada cual juzgue con arreglo a los dictados de su conciencia! Lo que sí diremos, que el *acto de honor* trocóse en *acto de agua*, y que se dieron vivas a Maura, para vergüenza de quienes llamándose **republicanos radicales** contribuyen con su conducta a que los enemigos de la libertad, los explotadores del pueblo obrero, se atrevan a lo que jamás se habían atrevido. ¡Por qué callar ya lo que sentimos en el alma, en lo más hondo de nuestro ser, en lo más profundo de nuestra conciencia? Ah! no, todo en el mundo tiene sus límites y ha llegado la hora de exponer lo que es deber sagrado decir! ¡Cobardes e indignos, jamás, respetuosos y disciplinados, siempre! ¡Somos soldados de un ideal noble y santo, no rebaño inconsciente! ¡Del mismo modo que elevamos, hundimos! Así es el pueblo; así son las democracias santificadas por el calvario de los desengaños de la vida!

Es natural, pues, que los que estábamos en autos de la finalidad política a que respondía el banquete de marras; los que conocíamos los recursos empleados para que el acto no resultase un fracaso, como temían sus organizadores, no pudimos por menos de sentirnos vivamente lastimados por la publicación en *El Progreso* del siguiente telegrama:

«Reus.—En el teatro Circo se ha celebrado un importante banquete, en el que se ha contado más de quinientos comensales. El acto se ha celebrado en desagravio de los concejales Balaguer y Sardá, depuestos despóticamente de su cargo, y como protesta de la conducta observada por el ministro de la Gobernación.

Se han pronunciado fogosos discursos por los representantes políticos y económicos, atacando el proyecto de la traída de aguas, contra el cual se pronunció desde un principio la mayoría de la población.

El acto ha resultado imponente y ha terminado con manifestaciones de gran entusiasmo, oyéndose clamorosos gritos de ¡Viva Reus! ¡Viva la moralidad! ¡Abajo el proyecto!».

Claro que la lectura de este telegrama fué la gota de agua que hizo rebosar el vaso de la paciencia de nuestros correligionarios, y esto fué el motivo de que se enviasen como protesta varios despachos telegráficos a dicho periódico.

Y *El Progreso* contestó lo que transcribimos:

«La política en Reus

En la sección telegráfica publicamos ayer un telegrama de Reus dando cuenta de un banquete celebrado en desagravio de dos concejales suspensos.

El Progreso no hizo comentario ninguno a esa noticia de información. Sin embargo, han caído sobre nosotros una lluvia de telegramas protestando contra la publicación de aquella noticia firmada por correligionarios nuestros en los que se involucra la política local.

Nosotros no nos metemos en eso, pero hemos de decir, en vista de que una simple noticia trae aparejado tal alarma, que es hora de que se definan las actitudes en aquella circunscripción, agrupándose cada partido alrededor de su bandera, poniendo todos los ideales por cima de localismos y pequeneces que esterilizaran la acción republicana de aquella comarca.

Hay que hacer trizas todos los pactos y todas las simpatías para poner todas las fuerzas en unidad de acción.

A nosotros nos interesan los radicales. Y los que lo sean deben dar de lado a todas las combinaciones para atender únicamente a la potencia de nuestro partido, porque el galimatías político de la circunscripción de Tarragona no hay quien lo entienda y en una población hay que dar gusto a unos y en otra a los contrarios, y en la de más allá a los de más acá. Eso no puede, no debe ser. Y eso tiene que acabar de una vez. No nos referimos a nadie, pero a todos hacemos la observación.

Radicales con radicales antes que con nadie, y después ya se verá con quien se puede y se debe ir si es necesario.

Queremos ser claros y nobles y seguros estamos que nadie nos tachará de discolos. Queremos la unidad de nuestras fuerzas sacrificando todo lo que no sea el Ideal, y creemos que todos nuestros correligionarios habrán de apresurarse a defender incluso sus derechos en beneficio de la causa que nos es común.

Política clara, diáfana y sencilla y nuestra autoridad y potencia será indiscutible.

Conste pues, que en la cuestión de localidad no nos inclinamos a ninguna parte, porque la desconocemos y que no estuvo en nuestro ánimo molestar a amigos queridos que nos telegrafían protestando, pero conste también que el Partido Radical no puede estar fraccionado y a merced de las ambiciones o caprichos de gentes ajenas a nuestra comunión.

Y lo que nos interesa es esto, y a esto debe contribuir todo radical.»

Bien. Vamos por partes: El telegrama en cuestión, el que, según dice *El Progreso* en el precedente escrito, ha motivado *hayan caído sobre nosotros una lluvia de telegramas protestando contra la publicación de aquella noticia firmada por correligionarios nuestros en los que se involucra la política local*, no podía por menos, era inevitable, que originar lo que ha originado. Ha sido, como llevamos dicho, la gota de agua que ha hecho rebosar el vaso de la paciencia trocada en indignación de todos los correligionarios; de todos los republicanos radicales que siempre, absolutamente

siempre, en todo momento y ocasión, con fe inquebrantable han sido adictos y fieles a la jefatura de Lerroux. ¡Cuánto tiempo hemos sufrido con resignación de hombres conscientes, de republicanos convencidos, la indiferencia de alguien en la redacción de *El Progreso*!... Y sin embargo callábamos,... callábamos porque nuestro amor a los ideales y nuestro cariño a Lerroux, nos lo vedaba; y es que nuestros amores no son amores de arrivista, y nuestro cariño no es cariño de pescadores de río revuelto. Pero hoy ya no podemos callar por más tiempo, y puestos sobre el terreno de la dignidad, afirmamos categóricamente: *los que suscribieron el telegrama ensalzando el acto celebrado por los enemigos de nuestros ideales, no son ni pueden ser correligionarios de El Progreso. O ellos o nosotros somos los buenos; o unos u otros deben merecer la confianza del partido y del jefe.*

Si la confianza y consideración ha de ser para los que desde el periódico negaron la jefatura de Lerroux, sea en buena hora. Si la atención y el respeto ha de ser para los que silbaron y protestaron contra el jefe, sea también cuanto antes mejor, porque el *galimatías político de la circunscripción de Tarragona*, como dice *El Progreso*, solo se puede acabar cortando por lo sano.

Por nuestra parte tenemos la conciencia tranquila del deber cumplido. El Centro Republicano Radical Autonomista, el verdadero baluarte de la libertad en la provincia de Tarragona, y con él los que políticamente lo dirigen, están en su puesto de honor dispuestos a mantener incólume la bandera de los principios republicanos democráticos autonomistas que por su historia y su abolengo en derecho le corresponde.

Y ese abolengo y esa historia, avalada está por hechos mil — entre ellos la *Asamblea Popular Republicana de Reus, celebrada los días 20 y 21 Febrero de 1897*—en que el alma del pueblo ha cristalizado las nacionales aspiraciones de las santas rebeldías contra los opresores de la patria. Mientras exista el Centro Republicano de la calle del Hospital, habrá en Reus un dique do se estrellen las olas destructoras del clericalismo! Podrá el odio tratar de inutilizarlo, pero es en vano, el dique subsistirá haciendo frente a todas las tempestades y convulsiones; para derribarlo, es necesario matar el alma liberal y republicana del pueblo.

Cuando hay un baluarte de estas con-

diciones, ya comprenderá *El Progreso* que la base de la unión existe por deber y por derecho; lo que no se puede tolerar, es que haya quienes llamándose republicanos radicales formen *pot-purri* con la Liga, Defensa Social y «Foment» para combatir la hegemonía republicana en el Municipio, inspirados por el odio y tomando como pretexto el asunto de la traída de aguas a Reus.

Y terminamos: en todo lo demás que *El Progreso* dice en sentido de orientación y de finalidad política en beneficio de los ideales republicanos, no es de ahora sino de siempre que en ello hemos subordinado nuestros pasos, que son los anhelos del partido, y a la voluntad de éste, como soberano, hemos sometido y sometemos incondicionalmente nuestra conducta de ciudadanos conscientes.

A «Un Radical,

Al autor del artículo, que firmado por «Un Radical» insertó el periódico *Las Circunstancias*, le participamos que los republicanos radicales que integramos el «Centro Republicano Radical Autonomista» reconocemos por jefe al que lo es del Partido Radical, señor Lerroux, pero no reconoceríamos como a tal a ningún hombre que actuara de dictador.

Que nosotros no dejamos que se nos rife nadie, ni *El Progreso*, y que los que diciéndose republicanos deben ser considerados como mauristas son los *rebeldes* que agasajan al representante de Maura, y los fomentistas que han labrado siempre contra la Libertad.

Además debemos decir a «Un Radical» que los nervios, como dice un querido amigo y correligionario, son malos inspiradores cuando están en una suprema tensión por causa de la dignidad ofendida y que, otra vez, tenga más calma y deje que pase el nublado antes de escribir tan airadamente como lo ha hecho en esta ocasión.

«Foment», tocando campanas

¡Habrás visto monaguillo más travieso que «Foment»; más *caganius* que «Foment»; actuando de domine en asuntos que no ve el infeliz ni tres montados en un burro!

Cual siempre, «Foment», quiere meter baza en donde no le llaman; y, creído en que *ho fa molt bé*, sin darse cuenta le fallan el as de oros.

¿Con qué «El Progreso» *desautoriza la conxorxa possibilista-lerrouxista?* ¡Cas... call, cas... call de món! Yo que creía que en la «Gaceta de Franc-Fort», *sobraven... llumaneres*, ¡que desengaño! ¡Por qué, *Deu de deus*, habéis dotado de luz tanta a los cerebros de la calle de la Perla?

¡Qué intuición, qué talento, qué lógica más aplastante la suya! ¡Y pensar que «El Progreso» quiere decir con lo que dice lo contrario de lo que «Foment» afirma! *Miau... miau...*

El organillo de *l'embusteria*—esta palabra es de «Foment»—arrima el ascua a su sardina, exponiéndose a ser asado como el calamar en su propia salsa. Y lo va a lograr, como no hay dios!

Porque, por ejemplo, ¿qué pito toca «Foment» en la *partitura* adoptada, por lo que afecta a Cataluña, por los jefes del nacionalismo? ¿Como no sea el de la «Verbena de la Paloma» o el «Santo de la Isidra!

Ahur, tu! *Miau... miau...*

UN EX-CONFRARE.

Para el próximo número

Peladillas místicas

Por PERICO BOTERO.

CONTRASTE

El mismo día y hora en que los jóvenes radicales de Barcelona demostraban a Ossorio y Gallardo que no se puede impunemente defender a Maura y sus inquisitoriales procedimientos, los Rebeldes agasajaban al representante en Reus del funesto gobernante de la represión de 1909.

Mientras los radicales barceloneses ingresaban en la cárcel por haber protestado del intento de resurrección del maurismo en Barcelona, los Rebeldes de Reus, que se titulan ultra radicales, paladeaban el Champagne servido en honor de un conservador más maurista que Maura.

Mientras en Barcelona los radicales se jugaban la vida y la libertad contra todo lo que representa retroceso e inquisición, en Reus los Rebeldes que patrocinan la candidatura de Don Alfonso Fabregat Badía banquetaban en compañía de los hombres de la Defensa Social y de los mauristas.

Pero, mientras los radicales de Barcelona son felicitados por los hombres amantes de las libertades patrias, los Rebeldes de Reus son maldecidos por traidores y apóstatas.

11 DE FEBRERO

1978-1914

La República proclamada en 11 de Febrero de 1873, cayó por las rivalidades de los prohombres republicanos de entonces y por la traición y apostasía de los de arriba y la poca virilidad de los de abajo.

Hoy padecemos una monarquía, restaurada por culpa de los republicanos de entonces, porque el pueblo continúa sin la virilidad necesaria para castigar a los traidores y apóstatas del republicanismo.

Por esto no queremos conmemorar con mitines ni con banquetes lo que perdimos y no hemos sabido recuperar.

Veremos si podemos conmemorar esta fecha otro año.

Pessigollones

Diu, *Fument*, que's diu que diuen que ha sentit a dir que deien que dirien que'ls radicals lerrouixistes—ho diu *Fument*, ¿m'entenent? —ara foren, com han sigut sempre, es a dir, no, diu que són ABANS QUE TOT I PER DEMUNT DE TOT POSSIBILISTES. ¡Curacai, .. curacai! ¡Ara veien quin granot més dolent els hi ha sortit al nas a la Defensa Social i a la Lliga! ¡Estem perduts, irremissiblement perduts, .. si en Vidiella'ns defensa'! plet! ¡Jo't flic del floc! ¡I aixó ho diuen els patriotics de ca'l Xon!

Peró, veniu aquí colomets de Santa Teresa de Jesús, animetes... verinosos, (vull dir, sense mácula), ¿qué viviu a Babilonia... amb Sant Josep... el cast? ¿Per qué la *dinyeu* de aquesta manera, republicans. .. neutres en *re-iiqi*!, federal de pega grega, nacionalistes de pa sucut amb oli? ¡Curacai, ... curacai!

I ara en serio: els republicans radicals del carrer de l'Hospital, senyors de «Foment», en política no's mamen els dits com vostés.

¡Au, cap a «costura de caganers»!

XIC XAC.

Comunicado

De la entidad «Agrupación Radical de la Provincia de Tarragona» residente en Barcelona, Tapias, 5, hemos recibido la siguiente comunicación que con gusto insertamos:

Sr. Director de EL CONSECUENTE.

Distinguido correligionario: Esta Junta al posesionarse de sus cargos, tiene el honor de reiterarle su incondicional amistad y fervoroso entusiasmo por la causa que defendemos.

La constitución de la misma es como sigue:

Presidente, Raimundo Roviroza; Vice, Eusebio Capdevila; Tesorero, Domingo Bley, Contador, Juan Aragonés; Secretario, Alvaro Salvat; Vice, Leovigildo Gilabert; Vocales, José Vallés, Manuel Roca, Joaquín Llasat, Carlos Martorell, Carlos Solé, Bautista Zamora, Atanagildo Gilabert, Fernando Auví.

Con tal motivo nos ofrecemos de usted afectísimos correligionarios,

V.º B.º

P. A. de la J. D.

El Vice-Presidente,

El Secretario,

Eusebio Capdevila. Alvaro Salvat.

Actos civiles

Como anunciamos en nuestro número anterior, el pasado sábado se efectuó el entierro civil del que fué querido amigo José Vall March padre de nuestros amigos y correligionarios Miguel y Amado Vall Masip y padre político de nuestro entrañable compañero Antonio Gabiñan Cabot.

Al fúnebre acto concurren numerosos amigos y correligionarios de las familias Vall y Gabiñan, que así les testimoniaron su efecto y consideración.

A todos les reiteramos nuestro más sentido pésame.

Centro Republicano Radical Autonomista

Se convoca a todos los socios de este Centro a la reunión general extraordinaria que, para tratar de las próximas elecciones de Diputados a Cortes, se celebrará mañana domingo a las cuatro de la tarde.

Se suplica la asistencia por deberse tratar del importante asunto electoral.

Reus 4 de Febrero de 1914.—El presidente del Comité, *Andrés Gil*.

REPUBLICANOS

¡Viva la Unión!

Es un latido iracundo
que arranca una estrofa bella,
radiante cual linda estrella
en nuestro inmenso arbol,
y anuncia que llega el día
que en sus claros resplandores
se unirán unos amores

que aspiran a un mismo sol.

¡Qué idea tan generosa!

¡qué gesto tan colosal!

para ver nuestro ideal

triumfante en tal partida,

pues el clarín suena a vida

unamos nuestro clamor,

y alzemos la tricolor

honrada y embellecida!

Un mismo interés nos guía,

un propio ideal nos llama,

y el pueblo solo reclama

más justicia y libertad,

para redimir la patria

de este odioso caciquismo,

que nos llevará al abismo

por nuestra pasividad.

Alcemos los corazones,

y crucémonos las manos

que para huir los tiranos

solo hace falta valor,

y aprovechando el momento

que el pueblo de ello se ufana

nos libraremos mañana

del cacique corruptor.

Vayamos pues a la lucha

disciplinados y unidos,

y en un lazo confundidos

para salvar nuestro honor.

que un traje tan seductor

si se muestra con pureza

verá el pueblo la grandeza

de su sublime color.

Las rañas van progresando

y hay que declararles guerra

que, o no hay justicia en la tierra

o no sabemos sentir,

ya que nos han ultrajado

y nos quieren sus esclavos

respondamos como bravos

o habremos de sucumbir.

Republicanos, uníos

de modo que al mundo asombre,

y elevemos este nombre

con una suprema acción,

que no habrá nadie que osado

se interponga a nuestro paso

y arrollará en el ocaso

el digno grito de Unión.

Demócratas, a la brecha,

nuestro estado lo reclama

que ya encendida la llama

de nuestra pasión está.

Alcemos pues la bandera

y no habrá quien nos resista

porque vendrá la conquista

que la Unión sellado habrá.

A. ANGUERA BORRELL.

Reus, 10-2-911.

Revolución

Organo oficial de la Federación de Juventudes Radicales.

En venta: en la Juventud Radical Autonomista, Hospital, 37, y en casa del corresponsal, Juan Fortuny, Concepción, 16, 1.º

¡Compradlo, jóvenes radicales!

Camilo Mercadé Martí

El pasado miércoles, día 11, a las nueve de la mañana, falleció en Málaga, víctima de fulminante pulmonía, el que fué nuestro queridísimo amigo y entusiasta correligionario Camilo Mercadé Martí.

Con profunda pena nos enteramos del telegrama en que, la atribulada familia del amigo finado, nos participaba tan ifausta nueva.

Fuó, el correligionario que hoy lloramos, un federal de cuerpo entero, entusiasta admirador del integuerreismo Pi y Margall y revolucionario de veras.

Actualmente formaba en el Partido Radical, en el cual estaba en su centro pues el amigo Camilo Mercadé decía como decimos nosotros: «Ni Dios ni Rey».

En Reus, cuna del malogrado correligionario, serán muchos los que llorarán su temprana muerte.

Nosotros, en la imposibilidad de trasladarnos a Málaga para asistir al acto del entierro enviamos a la familia del que fué un hombre honrado, un republicano consciente y un buen amigo, el testimonio de nuestro más sentido pésame

PESAME

Se lo mandamos a nuestro estimado amigo, el exdiputado a Cortes, D. José Rubádonadéu Corcellés con motivo de cumplirse hoy 13 de Febrero, el primer aniversario de la muerte de su hermano D. Julio.

Fuó el finado contratista de Obras públicas.

Joven aún se batió en las barricadas durante el periodo revolucionario de 1865 al 68.

Imprimió y repartió violentas proclamas redactadas por el conocido periodista de aquella época, Joariziti.

Cumplió en vida como bueno y fué enterrado su cadáver en el Cementerio Civil del Este de Madrid.

Descanse en paz.

Como se consiguen altos rendimientos de patatas

(Conclusión)

Habrà de tenerse siempre muy en cuenta que el ácido fósforico juega un importante papel en este cultivo, siendo por lo mismo muy necesario este elemento y recordar también que cuanto más calcáreos son los terrenos mayor cantidad de fósforico debe incorporarse a las tierras

Preparadas estas se esparce el estiércol con unos meses de anticipación a la siembra, enterrándolo por medio del arado y unos días antes de plantar las simientes del tubérculo, se procede a incorporar los abonos químicos.

No quedan reducidos todos los cuidados soio el fuerte desfonde y a la intensa fertilización; estos trabajos, con ser indispensables no nos permitirían llegar a los rendimientos de ochenta o cien toneladas por hectárea de no completarse con variedades de patatas adecuadas, cuya capacidad productiva está ya rec nocida y además con simiente rigurosamente seleccionada y escogida.

Sobre este particular hay que poner cuidado exquisito. El aforismo de tal semilla tal cosecha nunca tuvo mejor aplicación que en este caso.

Empeñarse en cultivar variedades degeneradas, poco productivas, enfermizas y delicadas, es correr a un fracaso seguro. Hoy, que con una labor asidua de selección e híbrida-

ción se han obtenido clases superiores, no tienen excusa los que se empeñan en adoptar para simiente, la que procede de variedades caducas y gastadas.

El pequeño gasto que supone el exceso de coste de una buena simiente, representa un capital colocado a intereses exorbitantes Si 100 o 200 pesetas mas para la adquisición de una buena simiente pueden aumentar los rendimientos de una plantación en 500 a 1000 pesetas, dígame: ¿que operación financiera puede ser comparable a la inversión del dinero en la compra de buena semillas?

Si esta es de variedades muy productivas, de estimación en los mercados por sus cualidades faculentas, buen gusto, fácil conservación, etcétera, entonces no debe titubearse, sino que con empeño hay que procurar entrar en posesión de elementos tan esenciales para llegar a las más altas producciones.

Ultimamente la revista agrícola de Barcelona «El Cultivador Moderno» ha dado a conocer la exquisita variedad «Amarilla Oro de Noruega», de gran producción y una de las mas estimadas para la mesa en los mercados extranjeros.

Hablando de esta nueva variedad de patatas, dice Rohart: «La variedad que se cultiva casi exclusivamente en Noruega es la señalada. Invariablemente se presenta en todas las mesas y no hay visitante de aquel país que no quede sorprendido de las cualidades de la patata «Amarilla Oro.»

Cocida y eliminado su envoltorio, se ensancha, entreabre y se expansiona al contacto del aire, dilatándose como la marga en medio de los hielos, aunque sin desliarse.

Presenta, en tal estado, el aspecto de un motón de oro soberbio, descubriéndose por las rajaduras un ilimitado número de granitos de fécula, en los que las radiaciones causan el efecto de los polvos de cristal.

En cuanto al gusto, no hay variedad de patatas que la iguale, ni se conoce otra que sea más sana. Resiste los climas mas rigorosos, las nieves, hielos, los hnracanes y las lluvias en tierras siberianas. Las intemperies de nuestro país, representan en ella el buen tiempo. Nuestros inviernos son sus primaveras.

En Inglaterra, los financieros e industriales y los lores han contribuido a que su cultivo se generalizara, exigiendo que la Amarilla Oro figure en sus mesas con exclusión de otra clase.

En Noruega se cultiva tanto para el consumo nacional como para la exportación.

En España podrá también constituir un nuevo artículo para aquel comercio.

Sus rendimientos pueden alcanzar la respetable cifra de 40 a 42.000 kilogramos por hectárea.

Se hace indispensable escoger para la siembra tubérculos enteros, de 60 a 120 gramos, preferentemente a los mas pequeños. También en lo posible no se utilizarán tubérculos partidos, mas sujetos a la podredumbre y otras alteraciones.

En estas condiciones, tratando a las matas con pulverizaciones de caldo bordelés para evitar el mildiu, sino se llegan a alcanzar las cifras del agrónomo francés, serán posibles rendimientos de 50, 60 u 80 000 kilogramos y en estas condiciones bien podrá decirse que el humilde pan de los pobres como a la patata vulgarmente se designa, puede constituir elemento principal de riqueza para la agricultura y sus necesitadas clases.

RAUL M. MIR.

De aquí y de allá

En el «Centro Republicano Radical Autonomista» se celebrará mañana el tercer baile de máscaras, que si va en *creciendo* como del primero al segundo, tendrán que utilizar, para bailar, todos los locales del Centro.

Colección de fieras clericales

(DEL MAESTRO NAKENS)

Crímenes de Dorregaray.—Crímenes de El Conde de España.—Crímenes de Rosa Samaniego y Lorente (Gergon).—Crímenes de Cabrera.—Crímenes de Zumalacarréguí.

Se han puesto a la venta estos últimos títulos en el kiosco de Hijas de E. Bolart y en nuestra redacción.

IMP. CARREBAS Y VILA-REUS

EL BRASIL

Gran torrefacción eléctrica de cafés

El verdadero aroma concentrado. - Se tuesta diariamente. - Cafés selectos desde 5 á 7 pesetas kilógramo.

AZÚCARES

Riquísimos chocolates Suchard y otras clases especiales de la casa. Hierba mate del Brasil, bebida higiénica, refrescante y alimenticia.

DEPÓSITO DE GALLETAS, BIZCOCHOS Y PASTAS FINAS

Vilá, n.º 2, esquina calle Aleus - REUS

Depósito de sacos envases de todas clases

Sacos para almendras, avellanas, guanos, sal, cemento, etc., etc.

PRECIOS ECONÓMICOS

F. GRANELL RAMÓN

Raseta de Salas, 32 - REUS

Máquinas "NAUMANN"

para Coser, para hacer medias y demás géneros de punto

La Fábrica más importante de EUROPA	La máquina Bobina Central NAUMANN es la mejor, por su buena y sólida construcción	Producción Anual Más de 100.000 máquinas para coser. 30.000 Bicicletas
-------------------------------------	-----------------------------------------------------------------------------------	------------------------------------------------------------------------

y garantizamos, con certificado escrito, que se han empleado en nuestras máquinas los mejores materiales. La Bobina Central «Naumann» puede utilizarse para toda clase de bordados, y coser en todos los trabajos. Todos los modelos de nuestras máquinas las cedemos a plazos de 10 reales semanales, dando un plazo de seis meses para pagarlas al precio de contado.

Agujas, aceite y piezas sueltas. - Pídase Catálogo gratis Compostura de toda clase de máquinas

Dirección General: Cortes 587, (Chafan Balmes) Barcelona.

Representación en todas las poblaciones más importantes de España

Sucursal en Reus: calle Mayor, núm. 18.

DISPONIBLE

DISPONIBLE

Luis Velez

SASTRE

Perfección, elegancia

y economía

en toda clase de trajes

Arrabal alto de Jesús, 13, 1.º - REUS

Comisiones y Representaciones

SALVADOR SERRADELL

Nueva San Francisco 12, 2.º, 2.ª - BARCELONA.

ANGUERA y ANGUERA

PINTORES DECORADORES

Gran surtido en papeles extranjeros y del país

Arrabal Robuster, 18.-Reus.